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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Derrumbe trágico” 

 
“PEÑA DICE NO” 

 
“Llaman a consumir productos hidalguenses” 

 
“EXIGEN RENUNCIA DE CHARREZ” 

 
“MÉXICO TIENE DIGNIDAD” 

 
“¡Ultimátum!” 

 
“Es momento de llamar a la unidad nacional, exhorta Fayad” 

 
“BUSCAN ALIANZA INTERNACIONAL” 

 
“Avalan empresarios al presidente, dice Baños” 

 
“Desata Trump crisis en relación México-EU” 

 
“Amaga cobrar muro con arancel de 20%” 

 “Se aviva la tensión entre México y EU” 

 
“Abierta guerra comercial de Trump a México” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEE estuvo presente en taller de estrategias para el empoderamiento de las 

mujeres: Guillermina Vázquez Benítez, Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE), la Presidenta de 

la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana, Martha Alicia Hernández Hernández y la 
Directora Ejecutiva de Equidad de Género, María Luisa López asistieron este día a la capacitación que realizó el 

Observatorio de Participación Política de las Mujeres Hidalgo; con el objetivo de brindar estrategias para el 
empoderamiento de las mujeres. La disertante Paula Soto Maldonado, Directora de Participación Política y Social de 

INMUJERES, resaltó las circunstancias que entablan las diferencias de trato entre hombres y mujeres, mismas que 
se originan desde el seno familiar y que coadyuvan a que la mujer no sea tomada en cuenta para realizar ciertas 

actividades por considerarlas como el “sexo débil”. Asistieron al taller, integrantes del Observatorio entre ellos 

representantes de Partidos Políticos y Titulares de Instituto Hidalguense de las mujeres, Tribunal Electoral, de la 
SUBAE, y las Comisiones de Desarrollo Social y de Igualdad de Género del Congreso del Estado. (Redacción, 

página web) 
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Crónica-Gasta más instituto en las actas y en boletas: Ahorró el Instituto Estatal Electoral (IEEH) en pago de 

material utilizado en comicios del pasado 5 de junio, en comparación con las contiendas locales 2013 y 2010; no 

obstante, erogó más dinero en documentación de actas y boletas. Según la solicitud de información 00292216, el 
órgano electoral erogó 18 millones 772 mil 620. 86 pesos para documentación, elaborada por la empresa Formas 

Inteligentes S. A. de C. V. , mientras que por material, 52 millones 792 mil 620. 86 pesos, a cargo de Seriplast de 
México S. A. de C. V. Al comparar los costos de estos insumos durante las contiendas locales de 2013 y 2010, 

exhibe que aunque el instituto ahorró en el material como mamparas, urnas, paquetes, marcadores y otros, en la 

documentación destinó más dinero. Recordar que en los comicios de 2010, donde renovaron la gubernatura y el 
Congreso local, la elaboración de material electoral fue encomendado a la empresa de Diseño, Reconstrucción y 

Comunicación, S. A. de C. V. , con un costo de 19 millones 497 mil 152. 40 pesos. Mientras que en 2013, año en 
que los hidalguenses eligieron a diputados locales, la elaboración del material electoral correspondió a la empresa 

Diseño Reconstrucción y Comunicación S. A de C. V. , con una propuesta económica de 23 millones 863 mil 520 

pesos. En tanto para la documentación electoral, Formas Inteligentes S. A de C. V. , que plantea un monto de 2 
millones 851 mil 705 pesos. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-A reembolsar partidos monto por inasistencias: Reintegros por concepto de bonificación electoral, 
dinero que reembolsarán los partidos políticos por inasistencia de sus representantes en la jornada comicial del 

pasado 5 de junio, lo incluirán en los montos que determinó el Instituto Nacional Electoral (INE) como recursos que 

no utilizaron las cúpulas durante la campaña, informó el consejero hidalguense, Salvador Franco Assad. El 
presidente de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Estatal Electoral (IEEH) explicó que el 

acuerdo que emitió la Comisión de Fiscalización desglosa el financiamiento público obtenido por cada partido, 
aportaciones privadas en especie por parte de militantes, simpatizantes y del candidato, así como los ingresos y 

transferencias por parte de las dirigencias nacionales hacia las campañas en las 14 entidades del país que 
celebraron contiendas. "El reintegro de la bonificación electoral sigue pendiente porque de acuerdo con la 

fiscalización que hizo el INE, se consideró como gasto de campaña, por tanto va incluido en la devolución de los 

remanentes, de acuerdo con su propio estudio y fiscalización". (Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Orienta IEEH acción contra sexismo mediante un taller: A fin de reconocer la construcción de 

identidad y género como proceso de aprendizaje social y comprender cómo, a través del lenguaje, puede 
promoverse la inclusión y eliminación de roles y estereotipos de género, el Instituto Estatal Electoral (IEEH), a 

través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, realizó 

el taller "Inclusión, Género y Lenguaje". Dicha actividad fue inaugurada por la consejera presidenta, Guillermina 
Vázquez, quien expuso que este fue el marco perfecto para refrendar el compromiso del instituto para coadyuvar 

en la prevención de violencia contra mujeres y niñas, así como erradicarla de la vida cotidiana mediante actividades 
encaminadas a fomentar la conciencia y la responsabilidad en la construcción de una sociedad sin discriminación, 

con igualdad de oportunidades. Con apoyo didáctico, mesas de trabajo por equipos, lecturas y proyecciones de 

videos, los participantes recibieron información sobre inclusión, discriminación, papel del lenguaje como agente 
socializador de género y uso del lenguaje no sexista e incluyente. La presidenta de la Comisión Permanente de 

Equidad de Género, Martha Alicia Hernández, comentó que esta actividad se desarrolla en el marco de la campaña 
internacional "Únete contra la violencia hacia las mujeres y las niñas", que corresponde a la primera actividad del 

día naranja de enero del presente año, como una acción afirmativa de sensibilización a favor del fortalecimiento de 

la Cultura Democrática con Perspectiva de Género, su finalidad es proporcionar herramientas necesarias que 
permitan el reconocimiento del cómo se construye la identidad y el género con un proceso de aprendizaje social 

para ver cómo a través del lenguaje puede promoverse la inclusión y eliminación de roles y estereotipos de género. 
(Gabriela Porter, página 22) 
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Cursor en la Noticia-IEE presente en capacitación en materia de equidad de género: Guillermina Vázquez 

Benítez, Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE), la Presidenta de la Comisión Permanente de 

Equidad de Género y Participación Ciudadana, Martha Alicia Hernández Hernández y la Directora Ejecutiva de 
Equidad de Género, María Luisa López asistieron este día a la capacitación que realizó el Observatorio de 

Participación Política de las Mujeres Hidalgo; con el objetivo de brindar estrategias para el empoderamiento de las 
mujeres. La disertante Paula Soto Maldonado, Directora de Participación Política y Social de INMUJERES, resaltó las 

circunstancias que entablan las diferencias de trato entre hombres y mujeres, mismas que se originan desde el 

seno familiar y que coadyuvan a que la mujer no sea tomada en cuenta para realizar ciertas actividades por 
considerarlas como el “sexo débil”. Asistieron al taller, integrantes del Observatorio entre ellos representantes de 

Partidos Políticos y Titulares de Instituto Hidalguense de las mujeres, Tribunal Electoral, de la SUBAE, y las 
Comisiones de Desarrollo Social y de Igualdad de Género del Congreso del Estado. (Redacción, página web) 

News Hidalgo-Autoridades del IEE asisten a capacitación organizada por el Observatorio de 

Participación Política de las Mujeres Hidalgo: Guillermina Vázquez Benítez, Consejera Presidenta del Instituto 
Estatal Electoral (IEE), la Presidenta de la Comisión Permanente de Equidad de Género y Participación Ciudadana, 

Martha Alicia Hernández Hernández y la Directora Ejecutiva de Equidad de Género, María Luisa López asistieron 
este día a la capacitación que realizó el Observatorio de Participación Política de las Mujeres Hidalgo; con el objetivo 

de brindar estrategias para el empoderamiento de las mujeres. La disertante Paula Soto Maldonado, Directora de 

Participación Política y Social de INMUJERES, resaltó las circunstancias que entablan las diferencias de trato entre 
hombres y mujeres, mismas que se originan desde el seno familiar y que coadyuvan a que la mujer no sea tomada 

en cuenta para realizar ciertas actividades por considerarlas como el “sexo débil”. Asistieron al taller, integrantes del 
Observatorio entre ellos representantes de Partidos Políticos y Titulares de Instituto Hidalguense de las mujeres, 

Tribunal Electoral, de la SUBAE, y las Comisiones de Desarrollo Social y de Igualdad de Género del Congreso del 
Estado. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Exige PRD mayor atención a féminas: Acusó la coordinadora de la bancada del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), Margarita Ramos Villeda, que existen "deficiencias" en operatividad y resultados 
obtenidos en el establecimiento de políticas públicas en materia de equidad de género. Por ello solicitó al 

gobernador Omar Fayad un informe de la operación, programas, proyectos y resultados de la institución 
denominada Ciudad de las Mujeres, ubicada en Tepeji del Río. También exigió que se exhorte al titular del Ejecutivo 

estatal para que incremente la difusión de distintos programas y políticas públicas orientadas a la equidad de 

género y a la lucha contra la violencia hacia las mujeres. Hizo extensivo el exhorto a la titular del Instituto 
Hidalguense de las Mujeres, con el objetivo de que ofrezca asesoría técnica y acompañamiento institucional a las 84 

instancias municipales para el desarrollo del sector para acceder a recursos federales dentro del Programa de 
Fortalecimiento a la Transversalidad de la Perspectiva de Género. Aseveró que las condiciones en materia legislativa 

e institucional "están dadas" para erradicar la violencia contra las mujeres, pero las cifras señalan lo contrario, 
precisamente por deficiencias en operatividad y aplicación de políticas públicas. "Semana a semana observamos el 

incremento en incidencia de casos de violencia y discriminación hacia mujeres y las estadísticas muestran que son 

más los casos que se ocultan que los que conocemos por denuncias". Recordó que Ciudad de las Mujeres tuvo una 
inversión de 90 millones de pesos, por lo que exigió a que las Unidades de Género o instancias municipales no 

convertirse en "modas pasajeras" y reforzar los mecanismos de colaboración interinstitucional. (Jocelyn Andrade, 
página 04) 
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Crónica-Cuestiona PAN falta de respaldo a mujeres: Lamentable que el Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) no apoye realmente al sector femenino, prueba de ello es que justificó sus derrotas electorales el año pasado 

porque postuló mujeres, criticó la secretaria de Promoción a la Mujer del Comité Directivo Estatal del Partido Acción 
Nacional (PAN), Martha Sánchez Hernández. Afirmó que la cúpula "albiazul" desde sus inicios incentiva la 

participación política en favor de mujeres, no solamente al ceder espacios en candidaturas, también en capacitación 
y empoderamiento. Recordó que a diferencia de otros partidos, PAN considera a mujeres en designación de cargos 

al interior de la cúpula y de representación popular, por ejemplo en el Comité Directivo Estatal de 27 personas que 

conforman el organigrama, 17 son féminas. "Sabemos bien que el PRI, y lo digo por pláticas que hemos tenido, no 
apoya tan equitativamente a la mujer, tan es así que conocemos el comentario del ahora gobernador, que dijo que 

habían perdido muchas posiciones por las mujeres". Cabe recordar que Omar Fayad, quien ganó por las filas del 
"tricolor", argumentó que la derrota de su partido en la mayoría de municipios fue porque postularon mujeres. 

(Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Rendirá protesta hoy comité estatal de Movimiento Ciudadano: Representantes del 
comité operativo estatal del partido Movimiento Ciudadano (MC) en Hidalgo rendirán protesta hoy ante 

representantes a nivel nacional de la institución política. En entrevista con este diario, Juan Manuel Aguilar, vocero 
del partido en la entidad, explicó que al mediodía de hoy cerca de 20 integrantes del comité estatal, presididos por 

Damián Sosa Castelán, quien trabajará como coordinador de la comisión, rendirán protesta ante Dante Delgado, 

coordinador de MC a nivel nacional. El diputado local Miguel Ángel de la Fuente y presidentes municipales del 
partido, además de secretarios de Movimiento Ciudadano nacional estarán presentes en el acto. El vocero explicó 

que en el evento público, a celebrarse en los salones Macros a las 12 del día, espera buena concurrencia de 
militantes del instituto político y público en general. Movimiento Ciudadano se fundó el 31 de julio de 2011 y 

actualmente es dirigido por Dante Delgado, cuya posición ideológica es la socialdemocracia y participación de 
ciudadanos independientes en cargos de elección popular. (David Padilla, página 03) 

C O N G R E S O 
Milenio-Sin mesura económica en el Legislativo y el Judicial: Los poderes Legislativo y Judicial de Hidalgo 

no contemplan planes de austeridad para enfrentar los efectos del "gasolinazo", las instancias argumentaron que 
los anteproyectos presupuestales sufrieron recortes y se suman al plan de austeridad anunciado por el Ejecutivo 

Federal el pasado 15 de enero. La presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso, María Luisa Pérez Perusquía 
informó que el aumento presupuestal del 2 por ciento planteado para el Poder Legislativo no fue contemplado en el 

presupuesto 2017, además de señalar que el sueldo de los legisladores locales hidalguenses es el segundo más 

bajo a nivel nacional, al igual que el financiamiento anual otorgado, solo por encima de Colima. Dijo que los 
diputados no pueden renunciar a beneficios que en la entidad no existen tales como: seguro de gastos médicos 

mayores, peajes, viáticos ni nacionales, ni internacionales, y vales de gasolina. "No tenemos ninguna de esas 
prestaciones, por lo tanto no es posible que las podamos renunciar, lo haríamos si fuere el caso pero bajo la 

condición de un Congreso bastante austero es poco probable poder hacer un plan de austeridad mayor", expresó la 
legisladora del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Este medio solicitó el plan de austeridad del Poder Judicial 

sin tener respuesta al respecto por parte de su titular, Blanca Sánchez Martínez. (Janet Barragán, página 10) 

Crónica-Señala Moctezuma que EU también necesita a México: El diputado federal por el distrito de Tula, 
Fernando Moctezuma, se refirió en entrevista a la posible cancelación del Tratado de Libre Comercio de 

Norteamérica (TLCAN); enfatizó que "ellos también nos van a necesitar". Aún con la contundencia de sus palabras 

fue diplomático al comentar que es un tema que obedece a mercados internacionales, donde la principal fuente de 
negociación son los Estados Unidos (EU) y que en este sentido son ellos quienes marcan la regla. Consideró que el 

TLCAN representa un acuerdo comercial entre EU, Canadá y México que ha tenido muchos éxitos, pero todo parece 
indicar que en el futuro próximo esta regla cambiará; sin embargo, se tienen otras capacidades para lograr 

acuerdos con muchos países para no cerrarse a la Unión Americana. "Hay tratados que se pueden llevar hoy en día, 
México tiene capacidad para hacer acuerdos comerciales con Asia y grandes áreas del Pacífico, también con Europa, 

tenemos alternativas, entonces no tenemos por qué cerrarnos, ellos también nos necesitan". Habló de que por 

ahora se está en un momento difícil pero que con base en los resultados de las relaciones diplomáticas 
determinarán qué postura asumir y aseveró que afortunadamente todos los partidos han cerrado filas externando 

su respaldo al Presidente de la República, Enrique Peña Nieto. Agregó que con base en lo que se mueva en un 
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futuro cercano, los congresistas de México verán qué estrategias implementar para garantizar la soberanía nacional. 

Sobre la llegada del presidente Donald Trump y su insistencia en construir un muro entre las fronteras de EU y 

México para impedir que migrantes puedan acceder a la nación vecina, manifestó el legislador que las afectaciones 
son muy grandes y pueden pulsarse en la gente. (Ángel Hernández, página 09) 

Capital Hidalgo-Congreso debe crear Ley de Protección a Datos Personales: A partir de hoy, el Congreso 

local de Hidalgo tiene un plazo de seis meses para crear la Ley de Protección de Datos Personales en poder de 
los Sujetos Obligados y de Particulares, así lo señaló la comisionada del Instituto de Transparencia y Acceso a la 

Información (INAI), María Patricia Kurzcyn Villalobos. Ayer se promulgó a nivel nacional la Ley General de Datos 
Personales, que en los transitorios establece un plazo de seis meses a las legislaturas locales para su adecuación. Al 

respecto, la comisionada mencionó que “teniendo un marco legislativo se debe hacer difusión para crear una 
cultura y enseñar a los niños y adultos a proteger sus datos personales”. Cabe señalar que este día, María Patricia 

Kurzcyn Villalobos acudirá a Pachuca para hablar sobre la importancia de la protección de la privacidad de las 

“personas digitales”. Lo anterior en el sentido de que en un contexto digital, “una parte importante de la población 
desde temprana edad empieza usar internet y se facilita desde el teléfono, prestado o propio, esa comunicación 

que a veces facilita la vida, hace que a la vez tengamos que desprender información personal”. “Por ejemplo: el 
RFC, nombre, domicilio, estado civil, si va a un hospital, son datos más sensibles íntimos, todo eso hace que haya 

base de datos en la nube y andan por allí, pero las instituciones guardan sus bases de datos, quiénes, cómo y qué 

destino le van a dar a los mismos”, mencionó la comisionada. (Verónica Ángeles, página 02) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Ven “catástrofe” en Hidalgo si EU bloquea remesas: Con las políticas migratorias adoptadas por el 

nuevo gobierno de Estados Unidos, las remesas que hidalguenses radicados en ese país envían a sus familias, y 
cuya derrama representa hasta el doble del recurso destinado para los municipios y alcanzan cerca de 40 por ciento 

del presupuesto estatal, se ponen en riesgo, advirtió el director General de Atención al Migrante, Juan de Dios 
Hernández Chávez. Un eventual escenario de bloqueo en el envío de remesas a la entidad, reconoció, representaría 

un panorama “catastrófico” no sólo para Hidalgo, sino para todo el país. De acuerdo con información del Banco de 

México, durante 2015 a la entidad ingresaron 725 millones de dólares. “Este año (sobre las cifras de 2016) estamos 
seguros que vamos a rebasar la meta de ingresos en 750 millones de dólares”, dijo. Esto, añadió el funcionario 

estatal, representa un ingreso superior a 40 millones de pesos por día a la entidad, producto del trabajo de más de 
316 mil hidalguenses que radican, legal e ilegalmente, en Estados Unidos, quienes son el sustento en alimentación, 

educación, vestido y salud de alrededor de un millón de habitantes de la entidad; es decir; 40 por ciento de la 

población del estado se encuentra vinculado económicamente con ese fenómeno migratorio. El funcionario de la 
Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) estimó que si se compara el ingreso de remesas con los recursos a 

ayuntamientos, 6 mil 970 millones 826 mil 139 pesos, “equivale al doble”, así como a alrededor de 40 por ciento del 
presupuesto estatal, que en 2017 es de 38 mil 794 millones 947 mil 355 pesos. “(Por ello), dejar de recibir remesas 

a nivel nacional o estatal, para cualquier estado, sería catastrófico porque es un recurso que va directamente a las 
familias para vestido, salud, educación”, aseguró en entrevista. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Trump, “mal informado” y “mal agradecido, dice Fayad: El gobernador de Hidalgo, Omar Fayad 

Meneses, calificó de “mal informado” y “mal agradecido” al presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ante las 
pretensiones de modificar la relación comercial con México, por lo que propuso que si aumenta el arancel a los 

productos nacionales, el país debe alzar el impuesto a productos estadunidenses. Tras cancelar ayer el presidente 

Enrique Peña Nieto su reunión de próximo 31 de enero con el magnate, el gobierno del país vecino advirtió que 
impondría un gravamen de 20 por ciento a las importaciones mexicanas. Fayad señaló que, ante la agresión, “no 

debemos agacharnos”, y pidió a todas las fuerzas políticas sumarse al mandatario mexicano para hacerle frente a 
Trump, que “intenta tomarnos el pelo”. Reunido con mujeres empresarias, el gobernador criticó las decisiones del 

mandatario estadunidense de imponer un muro e intentar modificar el tratado comercial con México para cobrar 
altos impuestos a los productos nacionales. “Lo mismo que haga él, lo mismo vamos a hacer nosotros”, dijo. El 

gobernador de Hidalgo propuso que se envíe un proyecto de decreto para tasar un impuesto a los productos de 

Estados Unidos si ese país impone un grava lo mexicano. “A ver a quién le va peor, a ver quién le va mejor”. Tras 
reconocer la decisión de Peña de no acudir al encuentro con Trump, Fayad Meneses confió en que si la prudencia 

no cabe en el magante, sea en los empresarios estadunidenses, quienes se armen de valor y expongan que estas 
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“actitudes” afectarán a miles de factorías. “Estamos listos para sentarnos a tomar acuerdos, pero no acuerdos como 

se les dé la gana. “Podemos perdonar, pero decirles que sólo tenemos dos mejillas, y si siguen las cosas como van, 

tendrá consecuencias no buenas para el pueblo de México, pero tampoco para el pueblo de Estados Unidos”, 
sostuvo. El gobernador insistió en que es necesario voltear a otros mercados, como el asiático, a países “deseosos” 

de recibir los productos que México envía a EU o Europa. También, dijo, se debe contemplar el mercado de Medio 
Oriente y Sudamérica. El exalcalde capitalino adelantó que la administración estatal, en unos días, anunciará una 

inversión asiática; además, hay pláticas para la firma de inversión “que tiene que ver con Europa, “no tiene que ver 

con Estados Unidos”. (Emmanuel Rincón, página 05) 
Milenio-Aplaude Fayad decisión presidencial sobre Trump; (Alejandro Reyes, página 08) 

Crónica-México debe voltear hacia otras latitudes; (Alberto Quintana, página 05) 
El Independiente-Celebra Fayad cancelación de Peña Nieto a gira por EU: (Lourdes Naranjo, página 

02) 

Capital Hidalgo-Es momento de llamar a la unidad nacional, exhorta Fayad; (Sergio Juárez, primera 
plana) 

El Sol de Hidalgo-Lucha frontal contra la corrupción, reitera Fayad; (Sonia Nochebuena, página 10A) 
Plaza Juárez-Estado buscará inversiones de otros países; (Raúl Pérez, página 3A) 

Síntesis-México requiere ser tratado con dignidad: Fayad; (Edgar Chávez, página 03) 

El Independiente-Enviará gobierno paquete de reformas al Congreso Local: En próximos días, el gobierno 
de Hidalgo enviará al Congreso del estado iniciativas de reformas a la Constitución para establecer el Sistema 

Estatal Anticorrupción y nuevas formas de inversión. El gobernador de la entidad Omar Fayad informó que su 
administración genera las condiciones necesarias para lograr más inversión en el estado, por lo que emprenderá lo 

necesario desde el punto de vista legislativo para cambiar las leyes en Hidalgo. Lo anterior, dijo, "para que seamos 
un estado que reciba de mejor manera la inversión. La inversión propia del estado, la nacional y la extranjera, 

estamos muy comprometidos con lograrlo". Indicó que el gobierno del estado está comprometido con la 

competitividad y con el combate a la corrupción, que son dos factores fundamentales que darán la posibilidad que 
más personas puedan emprender en Hidalgo. El mandatario estatal anunció que enviará un paquete de reformas en 

el próximo periodo ordinario de sesiones del Congreso local, "precisamente para facilitar que se establezcan 
inversiones en el estado". Respecto al tema de combate a la corrupción, mencionó que su administración trabaja 

con todas las dependencias relacionadas a nivel nacional con el tema. "Hemos recibido los consejos de todas las 

instancias y habremos de mandar en breve la reforma constitucional que da pie con una serie de reformas legales 
al nuevo Sistema Estatal Anticorrupción que deba ir totalmente en armonía con el sistema nacional", manifestó. En 

diciembre de 2016, el gobernador envió al Congreso de Hidalgo iniciativas para elaborar una nueva Ley Orgánica de 
la Administración Pública Estatal y nueva Ley de Planeación y Prospectiva, mismas que fueron aprobadas por los 

diputados. (Lourdes Naranjo, página 02) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Milenio-Municipios priorizarán la austeridad por gasolinazo: La presidenta municipal de Pachuca, Yolanda 

Tellería Beltrán, informó que debido al alza de los precios de la gasolina se ha buscado dentro de su gestión una 

política de austeridad para que se "aprieten el cinturón" y de esa forma se pueda tener un buen manejo de recurso 
y así garantizar la correcta aplicación de los principales puntos del Plan de Desarrollo municipal. Desde el inicio de 

su gestión, dijo, se determinó que ningún funcionario público tendrá un aparato de telefonía celular pagado con los 
recursos del ayuntamiento y que también estarán analizando un posible recorte de personal para que los gastos de 

la administración sean menores. Señaló que se debe hacer un esfuerzo para poder concursar en distintos proyectos 

para que se puedan obtener mayores recursos y garantizar un buen recurso para así tener más obras y más 
proyectos y servicios que. beneficien a los barrios y colonias de la ciudad. Su homólogo en Mineral de la Reforma, 

Raúl Camacho Baños, reconoció que el 2017 es un año difícil ya que el tema del alza en los precios de la gasolina 
ha impactado en todos los sectores de la población por lo que se busca reducir los gastos que no son necesarios 

para tener un mejor manejo del recurso dentro del municipio y así poder manejar de mejor forma los programas de 

obras, seguridad y servicios que los habitantes requieren. Sostuvo que por el alza del precio de la gasolina el 
ayuntamiento ha tenido que optar por algunas medidas de austeridad para poder tener un ahorro. "Desde el primer 

día de la administración nosotros no pagamos celulares a ningún funcionario, nosotros hemos excluido todos esos 
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gastos desde el primer día; hemos bajado el combustible de operación y no porque se restrinjan simplemente 

porque los carros se tienen que fijar para que realmente salgan a cosas de operatividad de la misma 

administración". De igual forma señaló que apoya la iniciativa que ha surgido a nivel federal para hacer un ajuste 
de los gastos que no son de suma importancia en la administración pública. Aunado a ello, Camacho Baños, 

reconoció que un posible recorte de sueldos no sería una solución ideal, sino que se debe hacer un análisis de 
cuales son los gastos que no dejan nada bueno a los habitantes y de ahí comenzar los recortes. (Teodoro Santos, 

página 11) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Consume Hidalgo 
 

El escenario internacional luego de la llegada de Donald Trump a la presidencia de los Estados Unidos obliga a 

centrarnos irremediablemente en México. Y lo digo así porque constantemente vivimos la cultura del rechazo a los 
que es nuestro. Desde la tradición que mantiene viva nuestra herencia milenaria, hasta lo que nosotros producimos, 

las nuevas generaciones no hemos despertado aún el ideario nacionalista que vivieron en la época posterior a la 
Revolución Mexicana. Crecimos y se nos hizo tan normal preferir un producto o servicio de fuera, que uno de 

adentro; esto es, no tuvimos empacho en dejar de consumir productos mexicanos e incluso no nos percatamos de 
cuándo las grandes marcas internacionales nos invadieron de la forma en que hoy las tenemos. Pareciera increíble 

que tuviera que llegar alguien como el señor Trump a la Casa Blanca y comenzar a cumplir sus amenazas en contra 

de nuestro país, para que ahora sí, busquemos dejar las divisiones de lado y tengamos (no hay de otra) que voltear 
a los productos locales. No debería ser nuestro último recurso, ni una moda "revolucionaria-socialista", sino una 

práctica común entre los mexicanos el darle prioridad al consumo local, al producto nacional, al empleo para los de 
acá, sin caer en los excesos de quien ahora gobierna al país vecino del norte. El asunto no será fácil, si es que 

tomamos la decisión como sociedad y en conjunto con el gobierno, de hacer nuestra industria y producción local la 

única proveeduría. No sabemos si exista o existirá el abasto, si nos acostumbraremos y si dejara los dividendos que 
realmente se requieren y esperan. Para nadie es mentira que en un mercadito las cosas son más económicas más 

frescas y la ganancia es directa para el comerciante y el productor; sin embargo no toleramos que las cosas no se 
nos presenten de forma bonita y agradable como en el supermercado o la cadena internacional de mayoreo. Con 

Trump encima, hermano mexicano, hermana mexicana, podemos aprovechar la enorme oportunidad de –
parafraseando al extranjero-hacer a México grande de nuevo. ¿Por dónde comenzar?, en los pueblos y 

comunidades, en los municipios, en las colonias y ciudades; comprar únicamente en tiendas nacionales, que las 

autoridades permitan la instalación de más y mejores mercados, que se abran más Centrales de Abastos, que se 
permita y proteja la marca nacional, al empresario local. En Hidalgo existe una amplia gama de productos para 

satisfacer cualquier despensa. No solo en frutas y verduras, en diversos productos que van desde lo orgánico y 
artesanal hasta lo más complejo en producción masiva y de alimentos. El secretario de Desarrollo Agropecuario de 

Hidalgo, Carlos Muñiz Rodríguez, señaló ayer que los campesinos del estado no exportan sus productos a Estados 

Unidos pues sus ventas las realizan a nivel local y al interior del país; contrario a lo que se pueda pensar, eso es lo 
que se requiere para poder darle impulso a la economía del estado y el país.  

 
(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

(“Una nación dividida corre a la ruina”, dice el Nazareno en el 11 de San Lucas, para indicar que la UNIDAD es la 
clave para poder enfrentar los problemas de los pueblos. Y aquí sí como dicen en la liturgia: el que tenga oídos para 

oír… QUE OIGA). 
TODOS UNIDOS CON EL PRESIDENTE PEÑA NIETO, NO HAY LUGAR PARA PESCADORES EN RÍO 

REVUELTO 

“Esta mañana hemos informado a la Casa Blanca que no asistiré a la reunión de trabajo programada para el 
próximo martes con el @POTUS(Donald Trump), México reitera su voluntad de trabajar con los Estados Unidos para 

lograr acuerdos en favor de ambas naciones”. De esta manera y en cuenta de twitter, el Presidente mexicano le 
respondió al mandatario del vecino país del norte a una serie de actitudes y de declaraciones que impedían una 

reunión que no tenía ningún sentido pese a la buena voluntad de nuestro país de hacer de la negociación y el 

acuerdo la clave de una reunión que Trump nunca entendió en ese sentido, sino más bien como la oportunidad 
para que México aceptara lo que él ya había decidido para nuestra nación nos gustara o no y sin otra opción que no 

fuera la aceptación como en el caso del muro. Una falta de respeto absoluta, y la ley del garrote en su máximo 
expresión de un barbaján que nunca entendería lo que es dignidad, ni la política en su dimensión de 

argumentación, de ceder en algo para llegar a acuerdos, porque en su cabeza de dueño de la cueva, su voluntad es 
ley casi divina que no se discute sino que se obedece. PEÑA NIETO en su calidad de líder de México privilegió la 

buena política en su dimensión de acuerdos y de diálogo para beneficio de la comunidad que representa esperando 

quizá que del otro lado hubiera un poco de sensatez en su responsabilidad de líder de la superpotencia mundial. 
Por eso y pese a que los profetas de la desgracia de siempre, en un escenario que era previsible a voz en cuello 

exigían que sin apostar primero por el diálogo y la concertación se anunciara que no se asistiría a la reunión por la 
serie de ofensas que TRUMP le había hecho a México y que se agudizaron con el caso del muro y su exigencia 

absurda de que nuestro país pague los 40 mil millones de dólares que cuesta esta obra absurda. Peña Nieto agotó 

la buena política que habla de un mandatario maduro, pero todo tiene un límite, y congruente con la lógica de 
dirigente de un país digno y con historia canceló la visita pero no el intento de buenas relaciones con el pueblo de 

Estados Unidos.  
REACCIONES AQUÍ Y ALLÁ… 

Sin que falten las reacciones de los de siempre que quisieran ver al Presidente con un cuchillo entre los dientes y 
pidiendo un duelo a muerte con el mandatario del vecino país, o los que dicen que actuó de manera tardía o los de 

siempre que a voz en cuello señalan: “Se los dije”, o quienes señalan que la medida es tardía y corta… la mayoría 

de los partidos políticos y de los políticos sensatos se han sumado a la medidas de EPN porque saben que su 
decisión tendrá repercusiones de parte de un mandatario enfermo de poder que buscará revancha contra nuestro 

país y que lo mejor es que tengamos respuestas en una actitud que es la clave: LA UNIDAD COMO PUEBLO 
TRUMP YA HABLÓ... 

El Presidente de EU ya habló y dijo que el muro lo vamos a pagar con medidas como un 20 por ciento de impuestos 

a nuestras exportaciones, que suena a medida absurda, pero que ya la anunció, aunque falta por saber la reacción 
de su mercado interno, de sus empresarios y de su Congreso, pero de que ya la anunció eso no tiene vuelta de 

hoja, en una medida agresiva y fuerte contra nuestra comercialización que nos obliga entre otras salidas como dijo 
el gobernador OMAR FAYAD a voltear los ojos a mercados de oriente y de Latinoamérica, políticas que ya 

instrumenta JOSÉ LUIS ROMO, el Secretario de Desarrollo Económico. LO URGENTE… es que tengamos la 

capacidad de actuar como uno solo, con unidad, sin que surjan los pescadores en río revuelto que pretendan en 
esta hora difícil ganancias absurdas. Que en nuestro estado todos los partidos se unan por el bien del estado, y que 

aunque sea por un rato se olviden las actitudes egoístas de quienes le apuestan a la política como negocio y 
fortalezcan la unidad de Hidalgo para sortear un momento que nos golpea y nos golpeará más por los miles de 

paisanos que pueden regresar repatriados por un mandatario loco de poder que nos creará un problemón de 
urgencias de empleos que no tenemos de inmediato. UNIDOS SÍ PODEMOS… en torno al Presidente y en torno al 

Gobernador OMAR FAYAD. Desunidos no pasamos el río. Desunidos el reino perece. Usted decide… 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Uno más 
Este jueves fue confirmada la noticia sobre el encarcelamiento preventivo del exgobernador de Nuevo León, 

Rodrigo Medina, ya que es sujeto a proceso por los delitos de peculado y daño contra el patrimonio del estado por 
un monto de 3 mil 128 millones de pesos. La noticia se suma a otros procedimientos similares a exgobernadores 

que cometieron actos de corrupción durante sus mandatos en entidades como Veracruz, Sonora y Quintana Roo. 

Extrañamente, el gobierno federal deja correr a su ritmo cada uno de estos procesos, seguramente porque 
empatan perfectamente con esa cruzada anticorrupción que el priismo pretende impulsar como nuevo lema. Llama 

la atención que estos campanazos mediáticos sean dosificados a la opinión pública según se acerca la elección del 
Estado de México, antesala de la renovación presidencial en el 2018, claramente en respuesta al malestar social que 

en México surge por décadas de corrupción que caracterizaron a gobiernos municipales, estatales y federales. En el 

programa de radio Las Vocales Radio, preguntaba al auditorio si acaso en los archivos de la Procuraduría General 
de la República (PGR) no habrá más denuncias en contra de exgobernadores que se habrán de conocer según la 

circunstancia política y no legal que prive en el entorno nacional. Porque el tema tiene una altísima connotación 
política y como ejemplo está el desfalco que Javier Duarte hizo a los veracruzanos durante su mandato, pero 

casualmente no es detenido y ahora nadie lo encuentra a pesar de que es buscado en todo el mundo. Habría que 
ser un tonto para no saber que es protegido por alguien a quien no le conviene que el exgobernador declare ante 

las autoridades. ¿Lo detendrán algún día? Quizás sí, cuando el escenario político y sus actores ya no sean los 

mismos. Sería muy interesante solicitar a la PGR, vía transparencia, si existen más carpetas de investigación hacia 
otros exgobernadores y qué avance tienen. Aunque sólo es una suposición, el PRI pudiera construir un nuevo 

argumento publicitario con la detención de uno o varios exmandatarios estatales surgidos de sus filas y, a manera 
de expiación social, presentarlos como prueba de un verdadero cambio; entregarlos en sacrificio al descrédito a 

cambio de ganar votos en las próximas elecciones.  

 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Crónica-Punto por Punto… 
 

SEPH: operación visible 

El que Pablo Pérez Martínez haya modificado los sistemas de operación financiera de la Secretaría de Educación 
Pública de Hidalgo, para que desde la Subsecretaría de Administración y Finanzas pudiera disponer libremente junto 

con su director de recursos financieros José Antonio Turrubiarte, del presupuesto que tuvo esta dependencia entre 
2011 y 2016, no significa que al menos cuatro ex secretarios supieran o sospecharán de las maniobras poco claras. 

Desde los dos secretarios de educación en la pasada administración Joel Guerrero y Miguel Ángel Cuatepotzo, hasta 

la Secretaria de la Contraloría Flor de María López y el de Finanzas Aunar de la Rocha, debieron por la obligación de 
sus cargos de conocer que desde su llegada a la Subsecretaria de Finanzas, Pérez Martínez incurrió en 

irregularidades. La primera fue modificar los esquemas de accesos a las cuentas bancarias de las instituciones 
Banamex y Santander, sólo él y el hoy ex funcionario detenido, podían firmar cheques, disponer de dinero, 

transferir recursos y saber de las radicaciones de partidas federales y estatales o las donaciones de algunas 
fundaciones, nadie más podía tocar el dinero que entraba. De ahí se desencadenan muchas más, por ejemplo el 

haber destinado los 68 millones de pesos por los que son acusados de peculado, para supuestas becas, sin que 

existiera documentación alguna o padrón de beneficiarios y comprobar la salida del dinero con simples pólizas que 
tiene la leyenda “pago de becas”. Tanto los Secretarios de Educación como de Finanzas sabían del presupuesto y su 

entrega de manera periódica, su obligación aunque no firmará ni tuvieran accesos a cuentas era junto con la de la 
Contraloría, verificar que se cumpliera con la normatividad y lineamientos de transparencia en su ejecución. Los 

despachos contables contratados para auditar y dictaminar las cuentas de la SEPH debieron entregar por obligación 

los reportes donde se anotaban estas inconsistencias ó no lo hicieron y se hizo caso omiso de las advertencias. Son 
muchas aun las interrogantes como también los que pudieran estar implicados por acción u omisión y sólo un 

detenido y un prófugo que tienen algunas de las respuestas a este sonado caso de corrupción, en el que 
aparentemente se traiciono la confianza del ex mandatario estatal Francisco Olvera.  

(Leonardo Herrera, página 09) 
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Criterio-La Silla… 

 

TRUMP SE METERÁ EN APRIETOS 
Tarde o temprano Donald Trump se dará cuenta de que se metió en un aprieto. Ojalá que sea más temprano que 

tarde, pues México sufre daños con las tratadas del presidente estadunidense. Todas y cada una de las burradas 
que Trump ha dicho y hecho en apenas una semana se revertirán sobre su gobierno. Todas. De hecho me parece 

que el millonario ya comenzó a mostrar señales de duda, o flaqueza en lo que parece un entusiasmo enorme. El 

más claro ejemplo de ello es que luego de que el presidente Enrique Peña Nieto dijo que no iría a Estados Unidos, 
Trump quiso matizar el descalabro diciendo que el mexicano no iría de común acuerdo, lo cual es una mentira 

enorme. Trump es el auténtico chivo en cristalería, pero en cocaína. En su afán de querer mostrarse como el 
hombre más poderoso del mundo está comenzado a romper todo a su alrededor. Al principio todo resulta divertido 

para (la mitad de) los estadunidenses, pero pronto se cansarán de tanto destrozo y terminarán por exigir mesura. 

Además, tanto ataque contra México pone a Estados Unidos en riesgo de un paro latino. La posibilidad de que los 
trabajadores legales e ilegales en la unión americana se crucen de brazos por 24 horas, lo que haría evidente que 

las cosas no están bien. Hace unos días solicitaba en este espacio paciencia ante lo que viene. Paciencia, pero no 
pasividad. Que las autoridades hagan lo suyo, y nosotros debemos esperar para hacer lo nuestro. Trump terminará 

por enredarse sólo. Ojalá sea más temprano que tarde.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

LA PARADOJA DEL CAMPO MEXICANO.  
El trabajo peor pagado en Estados Unidos es el del campo, sólo por debajo del trabajo doméstico. En la pisca, un 

trabajador agrícola recibe 11 mil dólares anuales, lo que significa cerca de 19 mil pesos mensuales con el actual tipo 

de cambio. Una empleada doméstica o un jardinero reciben 16 mil dólares cada año. Estos trabajos son realizados 
por mexicanos y centroamericanos. De acuerdo con un conteo de la revista Forbes, los camareros, cocineros de 

comida rápida y lavaplatos ganan poco más de 17 mil dólares cada año, unos mil 400 dólares mensuales, casi 30 
mil pesos, seis veces más de lo se gana en México por el mismo trabajo. Los cajeros, trabajadores de cafeterías, de 

las estéticas y asistentes de construcción reciben unos 19 mil dólares cada 12 meses, al igual que los trabajadores 

de los cines, estadios, restaurantes y demás servidores. Basta Hasta hace diez años 75 por ciento de los 
trabajadores del campo en Estados Unidos eran mexicanos, por 25 por ciento que eran estadunidenses. Ahora, 

siguen siendo mayoría, aunque comparten el campo de Texas, Washington, Florida, Oregon y Carolina del Norte 
con inmigrantes centroamericanos. Entre estos trabajadores hay niños, que ganan menos pero significan un ingreso 

para sus familias. Algo que llama la atención es que desde que se firmó en TLC con Estados Unidos y Canadá, miles 

de mexicanos perdieron su trabajo en el campo mexicano. Allá los agricultores tienen apoyo de sus gobiernos, 
además de subsidios, aquí son vistos con desprecio. De acuerdo con el departamento de sanidad de Estados 

Unidos, el campo es el tercer trabajo más peligroso de aquella nación; trabajan entre pesticidas y sin seguro 
médico, sin mencionar las extenuantes jornadas laborales. Sobra mencionar los innumerables documentales y 

reportajes que han denunciado las condiciones infrahumanas en las que trabajan, con salarios mucho menores a los 
que las leyes dictaminan. No deja de ser una paradoja que en nuestro país sobra tierra en el campo y que los 

campesinos deban migrar a Estados Unidos y Canadá para conseguir trabajo. Y de haberlo aquí, ni de chiste 

ganarían siquiera diez mil pesos mensuales. Ese es el reto.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Ayer las principales voces de representantes empresariales y del propio gobierno del estado se 
pronunciaron por generar las condiciones y promover a fondo la cultura del consumo local para el beneficio de 

los productores hidalguenses; primero fue el Consejo Coordinador Empresarial, luego la Coparmex 
Hidalgo, quienes se sumaron a la propuesta del secretario de Desarrollo Agropecuario, Carlos Muñiz, quien 

llamó a adquirir en su mayoría todo lo que se produce en el estado.  
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: Que El tema de las investigaciones que hace Contraloría estatal en diferentes dependencias sigue dando frutos 

o mejor dicho nombres. Y es que mencionan que existen un cúmulo de irregularidades en todas las secretarías del 
estado, entre ellas Finanzas y en la que señalan al ex subsecretario Marco Antonio de la Cajiga por 

supuestamente beneficiarse a través de un despacho “externo” que le trabajó al gobierno de ese entonces.  
 

: Que En Radio y Televisión de Hidalgo existe equipo que se compró en años pasados y que a la fecha sigue en 

bodegas sin que se le dé uso alguno; este material serviría para mejorar las transmisiones de este organismo, sin 
embargo es tiempo que no hay uso para el mismo y dicen que se adquirió a precios elevadísimos con el objetivo de 

usarse en eventos especiales. Dicen que hay una posibilidad de que esto sea parte de lo que buscaban autoridades 
fiscales y penales cuando catearon las oficinas del sistema el fin de semana pasado.  

 

: Que En colonias y fraccionamientos de Pachuca se han detectado decenas de casetas de vigilancia abandonas 
que ahora son refugio de malvivientes y que representan un foco de inseguridad en las zonas donde se encuentran. 

Estas casetas fueron en su momento una buena opción para combatir el crimen común en los asentamientos 
urbanos, pero con el paso del tiempo lo elementos policiacos dejaron de aparecerse en ellas, ahora sería bueno que 

esos espacios desaparecieran o les dieran un nuevo uso para beneficios de todos.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Hay que hacer un llamado a todas las fuerzas políticas de México a unirnos en contra de quien está golpeando 
nuestro país, creen que pueden abusar y los mexicanos no podemos permitirlo. Antes que nada está México” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, sobre insultos y amenazas de Donald Trump 
 

"La igualdad jurídica en materia electoral no es suficiente, nuestra obligación es fortalecer a quienes ya están 
ejerciendo un cargo público y acercarles el mayor número de herramientas que las empoderen” 

Simón Vargas Aguilar 

Secretario de Gobierno en Hidalgo, sobre equidad de género en dependencias estatales 
 

"Todos se deben de poner de acuerdo en México; es decir, empresarios, sindicatos, gobiernos estatales, 
municipales y el gobierno federal, para transformar las cosas que hace falta cambiar en el país para que sea más 

competitivo” 

Juan Carlos Martínez Domínguez 
Presidente del Consejo Coordinador Empresarial, sobre economía mexicana 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
QUE debido a la actual crisis diplomática con Estados Unidos el presidente Enrique Peña Nieto reprogramó para la 

siguiente semana su visita a Huejutla, donde iría hoy junto al gobernador Omar Fayad Meneses. Se espera la 
convocatoria de unos ocho mil huastecos de todos los municipios de la región, así como alcaldes, legisladores 

federales, funcionarios de los tres niveles de gobierno, líderes sociales y demás clase política.  
 

QUE en la presidencia municipal de Pachuca, bajo la responsabilidad de Yoli Tellería, se implementan acciones 

encaminadas a transparentar todos los gastos de la administración dejando atrás la discrecionalidad y ahora será en 
su portal donde aparecerán todos los rubros en que se aplicarán los recursos públicos. Lo anterior, tiene el visto 

bueno del ayuntamiento en pleno. En la pasada campaña proselitista de Yoli Tellería ésta fue una de sus principales 
propuestas de su plataforma política.  
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QUE mientras unos alcaldes emanados del Partido Acción Nacional se empeñan positivamente para hacer un mejor 

trabajo, el presidente municipal de Ixmiquilpan, Pascual Charrez Pedraza, se la pasa peleando con todo mundo. 

Ahora la está emprendiendo contra las dirigencias municipal y estatal de Acción Nacional a raíz de que fue 
desconocido.  

 
Pascual Charrez se declaró perredista, donde siempre ha militado, diciendo que se vio obligado a aceptar la 

candidatura para alcalde con el fin de apoyar a su hermano Cipriano Charrez para que obtuviera el triunfo y llegar 

al Congreso estatal. Ahora, el alcalde cuestiona a su hermano Cipriano Charrez de no apoyar con gestión social a 
sus representados. Por otro lado, despacha desde su casa ubicada en la comunidad de Villa de La Paz, que ha 

establecido como sede del poder municipal desde hace varias semanas.  
 

QUE una funcionaria muy conocida, llamada Juanita, de la Secretaría del Medio Ambiente del gobierno del estado, 

trae a raya al personal a tal grado que la nombran capataz de la dependencia, aparte de no respetar niveles, la 
servidora pública, libreta en mano y oculta en la ventana de una oficina, toma nota de la salida del personal que ahí 

labora, aunque estos tengan la autorización de sus jefes. Los empleados y funcionarios la señalan por estar más 
dedicada al espionaje que a su trabajo.  

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Bajo una misma voz los empresarios de Hidalgo respaldan la determinación del presidente Peña Nieto para 

desatender el encuentro que tendría la próxima semana con el mandatario de Estados Unidos, Donald Trump. Ante 
un escenario lleno de incertidumbres y amenazas económicas y comerciales la respuesta del Ejecutivo federal no 

espera y recibe el apoyo de diversos sectores, así como del propio gobernador Omar Fayad, quien también opina 

que lo mejor es cambiar ya de socios.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Pilar Castañeda: Continúa la delegada de Condusef en Hidalgo pendiente de lo que sucede con las 
denuncias relativas al robo de identidad, con el fin de respaldar a usuarios de servicios financieros afectados por 

este ilícito. Castañeda Sánchez ofrece su asesoría y expone de forma clara cuáles son las rutas a seguir para aclarar 
dichas situaciones y no descarta a una banda organizada detrás de ello.  

 

Abajo-Isidro Pedraza: Muy en su papel de “líder moral” del perredismo, de esos últimos que le quedan a dicho 
partido, ahora el senador por Hidalgo sale en defensa del (panista-perredista-priista y lo que le acomode) alcalde de 

Ixmiquilpan, Pascual Charrez, para arroparlo desde el sol azteca. Por esta clase de incongruencias es que los 
partidos políticos dejan de ser del agrado de sus militantes.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
BUSCADORES 

Paula Hernández, Nuvia Mayorga y Jorge Rojo son los nombres que ya destacan de hidalguenses que 

podrían llegar al Senado de la República como candidatos del PRI y en ese orden; sin embargo, desde 
ahora ya se mueven con todo y de forma más que declarada los actuales diputados federales 

Fernando Moctezuma y Pedro Luis Noble. Los grillitos manifestaron que la lucha está tan encarnada 
por esos espacios que ya pueden verse incluso los “fuegos amigos”, debido a que algunos sienten que la 

tendrán muy fácil y otros que pueden perderla. Sólo hay que esperar unos cuantos meses.  
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REUNIÓN 

Informaron los grillitos que hubo un cónclave político en un establecimiento del bulevar San Javier, en 

Pachuca, donde una de las figuras que relució fue la del dirigente estatal del PRI, Alberto Meléndez, y 
aunque aún no se conocen bien a bien los pormenores del encuentro, lo cierto es que fulguraron sobre 

dicha arteria las camionetas llenas de guaruras.  
 

ARRIBO 

Un diario de la Ciudad de México, con notable presencia digital y de corte político, anunció que 
instalará próximamente oficinas en Hidalgo; finalmente encontraron inversionistas por lo que es muy 

seguro que en breve comience su circulación con información local para sumarse a la decena de 
medios escritos que ya coexisten en la entidad.  

  

CALAMBRES 
Una vez más los integrantes del Congreso local demostraron su falta de oficio político al verse 

amenazados por la presencia de un grupo de manifestantes que pretendía ingresar a la mal 
llamada Casa del Pueblo, pues ahora según parece es de unos cuantos que olvidaron su labor como 

“representantes populares”. Del mismo modo impidieron el paso a los medios de comunicación y 
efectuaron una rápida sesión para, según ellos, evitar que las “masas” los retengan a los pobrecitos. 

De pena el actuar de nuestras y nuestros legisladores en Hidalgo.  

  
INCÓGNITAS 

Donde también hay problemas serios de comunicación, valga la redundancia, es en el área de 
Comunicación Social del Sistema DIFH, pues son constantes los errores (horrores) ortográficos, de 

fechas o diseños, amén de que sus “boletines de prensa” quedan mucho a deber en cuanto a 

información, paradójicamente; tal vez la consigna sea escribir muy poquito para “no meter la pata”.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Desata Trump crisis en relación México-EU: La relación México-Estados Unidos entró ayer en 

una fase de crisis, que incluyó la cancelación del presidente Enrique Peña Nieto de su viaje a Washington para 
entrevistarse con Donald Trump. La rispidez comenzó desde temprano, con mensajes en la red social Twitter por 

parte del presidente Donald Trump, en los que dejó claro que no le interesaba reunirse con Peña Nieto, si éste no 

acepta pagar el muro que el magnate quiere construir en la frontera entre ambas naciones. “Si México no quiere 
pagar por un muro que se necesita tanto, entonces será mejor cancelar la próxima reunión”, escribió el republicano 

en la red social. Dos horas después vino la respuesta de México y, por la misma vía, el presidente Peña Nieto, quien 
la víspera recibió el apoyo de la clase política mexicana para no viajar, canceló la reunión del próximo martes 31 de 

enero en Washington con el mandatario estadounidense. De inmediato políticos de todos los partidos arroparon al 

Presidente en su decisión. Hoy recibirá al mediodía a diputados y senadores, quienes se prevé le externen su 
respaldo. Trump volvió a la carga más tarde durante una reunión con legisladores republicanos en Filadelfia. “A 

menos que México trate a Estados Unidos justamente, con respeto, tal reunión sería inútil y quiero tomar otra ruta. 

No tengo opción”, dijo, y agregó que la cancelación del encuentro fue de “mutuo acuerdo” con el Jefe del Ejecutivo 
mexicano. La tensión subió de nuevo cuando el vocero de la Casa Blanca, Sean Spicer, dijo que Trump buscaría 

imponer un arancel de 20% a las importaciones mexicanas para financiar el muro, aunque más tarde matizó y dijo 

que era sólo “un ejemplo de las opciones que hay” para que México pague la valla. (Francisco Resendíz, 

primera plana) 
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La Jornada-Abierta guerra comercial de Trump a México: La relación del nuevo gobierno estadunidense con 

Mexico amaneció mal y sólo empeoró en el transcurso del día cuando el presidente Donald Trump retiró la 

invitación a su contraparte Enrique Peña Nieto a una reunión en Washington, después acusó a Mexico de falta de 
respeto a Estados Unidos y poco más tarde propuso un impuesto a las importaciones mexicanas para pagar el 

famoso muro fronterizo, o tal vez no. Después de emitir las órdenes ejecutivas este miércoles para la construcción 
de un muro fronterizo y nuevas medidas antimigrantes, y asegurar que México pagará la valla de una manera u 

otra, Trump reaccionó la mañana de este jueves a declaraciones del presidente Peña Nieto en que ‘‘lamenta’’ las 

decisiones y reitera que México no pagará por el muro –junto con otros políticos en entrevistas con medios 
estadunidenses, que reprobaban las órdenes– con un tuit. ‘‘Si México no está dispuesto a pagar por el muro tan 

necesario, entonces sería mejor cancelar la reunión próxima’’, escribió a las 5: 55 de la mañana. Explicó que 
‘‘Estados Unidos tiene un déficit comercial de 60 mil millones de dólares con México. Ha sido un acuerdo desigual 

desde el inicio del NAFTA (Tratado de Libre Comercio de América del Norte), con número masivos de empleos y 

empresas perdidas’’. Poco después llegó la noticia de que el presidente Peña Nieto había cancelado su viaje a 
Washington, programado para el próximo martes. La Casa Blanca intentó amortiguar lo que era un golpe inédito en 

las relaciones entre ambos países –nadie recuerda una disputa de esta naturaleza en mucho tiempo–, cuando el 
vocero Sean Spicer comentó a periodistas que ‘‘se mantendrán abiertas las líneas de comunicación’’ entre ambos 

países y que la Casa Blanca ‘‘buscará una fecha para programar algo en el futuro’’. (David Brooks, primera 
plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http: //www.jornada.unam.mx/2017/01/27/politica/003n2pol  

Excélsior-Se aviva la tensión entre México y EU: La tensión entre los gobiernos de México y Estados Unidos 

creció luego de que los mandatarios de ambos países cancelaron el encuentro que tenían programado para el 31 de 
enero. Un día después de que el mandatario estadunidense, Donald Trump, firmó una orden ejecutiva para iniciar el 

muro, y a la cual el presidente Enrique Peña Nieto respondió que México no pagará la barrera, el republicano 

escribió en Twitter que si “México no asumiría el pago del muro, habría que pensar en cancelar la reunión”. Horas 
más tarde, Peña Nieto escribió: “Esta mañana hemos informado a la Casa Blanca que no asistiré a la reunión de 

trabajo programada para el próximo martes con el @POTUS”. Después, Trump dijo que la cancelación fue de 
común acuerdo, y pidió a México tratar a EU de manera justa y con respeto. Su portavoz, Sean Spice, dijo que 

buscarán concretar otra reunión y comentó que Trump pretende imponer un arancel de 20% a productos 

mexicanos que se venden en EU; después se aclaró que es sólo una idea que está en evaluación. El canciller Luis 
Videgaray calificó de inaceptable la postura de Trump: “Los ciudadanos no le exigen al vecino que pague el muro 

de su casa”. Peña Nieto, quien refrendó su voluntad para conseguir acuerdos con EU, verá hoy a los titulares de la 
Cancillería y de Economía, a senadores, gobernadores y empresarios. (Enrique Sánchez, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http: //www.excelsior.com.mx/nacional/2017/01/27/1142550  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Radicalidad en los principios: Contra quienes insisten en que Peña Nieto debió posponer su viaje a Washington 

desde que Trump cometió la majadería de firmar la orden ejecutiva para la construcción del muro el día en que los 
enviados mexicanos iniciaban pláticas con la gente del sociópata, publiqué ayer aquí que no había razón para la 

postergación. La información disponible hasta la noche de antier y el mensaje presidencial de remate me fueron 

suficientes para sostener que debía realizarse el encuentro, dado que lo de la muralla y la pronta orden para su 
ejecución fue una reiterada amenaza, lo que menos me sorprendió fue que el bravucón la cumpliera. Pero al 

amanecer de ayer Trump respondió a Peña con el tuit de que si no estaba dispuesto a pagar el muro prefería 
cancelar la reunión. Así el desafío, el neonazi dinamitó la posibilidad del encuentro. Con el remate de lo que debiera 

asumirse como lugar común, Manlio Fabio Beltrones me facilitó el temerario esfuerzo de opinar y coincido con él: 

“...se puede negociar todo, menos la dignidad”. Añado aquello de que “cuando tu enemigo esté cometiendo 
pendejadas, ¡no lo distraigas!”.  

(Carlos Marín, página 02) 

http://www.jornada.unam.mx/2017/01/27/politica/003n2pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/01/27/1142550
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Milenio-En Privado… 

 

La encrucijada 
Le había contado que el martes por la noche, al aterrizar en Washington al frente de una misión negociadora 

mexicana para reunirse con el primer equipo de Donald Trump, Luis Videgaray se encontró con el tuit de éste 
anunciando que a la mañana siguiente firmaría dos acuerdos ejecutivos, uno sobre la construcción del muro y otro 

sobre el tema migratorio. Al día siguiente, a las siete de la mañana, Videgaray llegó a la Casa Blanca solo, para 

tener una reunión con su enlace, donde expresó su rechazo, extrañeza le llamaron, por el anuncio de Trump y firma 
de acuerdos el mismo día de sus conversaciones y en la víspera del encuentro presidencial del martes en la Casa 

Blanca. Una consecuencia de esta queja fue que logró modificar el discurso que Trump daría en el Departamento 
de Seguridad Interna sobre muro y migración, donde le agregaron dos temas de Peña Nieto, detener contrabando 

de armas y de dinero y un enfoque fronterizo bilateral más un futuro que Trump planteó promisorio para México. 

Momentos antes, en Los Pinos, estamos hablando del miércoles, el presidente Peña Nieto consideraba la 
cancelación de su visita a la Casa Blanca, lo que dependía, en ese momento, de lo que dijera Trump en su discurso 

y le reportara Videgaray. Ya por la noche, envió un breve mensaje, confirmó que del informe de su canciller y 
previa consulta con el Senado y la Conago, habré de tomar decisiones sobre los siguientes pasos a seguir, 
condenando la construcción del muro y reiterando que México no lo pagaría. Esto llevó a que Trump, ayer a 
primera hora, enviara otro tuitazo diciendo que si no iban a hablar del pago mexicano del muro, no tendría caso el 

encuentro del martes. Y le respondió Peña Nieto con otro tuit, cancelando la visita. Por la noche, antes de regresar 

a México, Videgaray dio una conferencia de prensa que, debo decirlo, distaba mucho del ánimo nacional. Pero 
también entiendo que el trabajo de los secretarios de Relaciones Exteriores es aplicar hielo y evitar conflictos, no 

azuzarlos. De todos modos… 
Retales 

1. Humo. Ayer por la tarde, Eruviel Ávila reunió a los aspirantes a la candidatura priista del Estado de México para 

formalizar la nominación de Alfredo del Mazo como su abanderado de unidad para las elecciones del 4 de junio. 
Estuvieron Ana Lilia Herrera, Carolina Monroy, José Manzur, Ernesto Nemer, Carlos Iriarte y Ricardo Aguilar. Hoy 

será el registro de Del Mazo, que esperó seis años, como el candidato priista;  
2. Josefina. El miércoles por la noche cenaron en casa de Santiago Creel nueve gobernadores panistas para 

expresar su respaldo a la candidatura de Josefina Vázquez Mota para el Estado de México. Estuvo Ricardo Anaya. 
La nominación es cosa de días y ajustes; y 

3. Ausencia. Quien sirvió de anfitrión en Washington, a falta de embajador titular, fue el ex embajador y desde el 

lunes subsecretario para América del Norte, Carlos Sada Solano.  
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

: Que el presidente Enrique Peña Nieto recibirá hoy a senadores y gobernadores para hablar sobre la relación 
con el nuevo gobierno de Estados Unidos, encabezado por Donald Trump. El mandatario modificó su agenda, 

pues tenía prevista una gira a Huejutla, Hidalgo, para reunirse con mujeres indígenas. Dicho encuentro se 
reprogramó para la próxima semana.  

 

: Que luego de que circuló en redes sociales un falso mensaje de Carlos Slim “a todos los mexicanos”, para 
explicar por qué Donald Trump no puede llevar a cabo sus distintas amenazas contra México y los paisanos que 

viven y trabajan en territorio estadunidense, y de que Arturo Elías Ayub tuvo que salir a desmentirlo vía Twitter, 
el empresario decidió dar una conferencia de prensa este mediodía en las oficinas de Grupo Financiero Inbursa. No 

se especifica el tema, pero todo indica que el ingeniero quiere fijar personalmente su posición frente al nuevo 

gobierno de Estados Unidos.  
 

: Que el senador independiente Manuel Cárdenas solicitó que comparezca ante el Pleno el secretario de 
Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, a fin de que explique los resultados de su visita de trabajo a Estados 

Unidos y la situación que guarda la relación bilateral. Todo indica que la propuesta será respaldada por la mayoría.  
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: Que en el Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM, Enrique Krauze afirmó que es un hecho que 

Estados Unidos ha declarado la guerra a México con “su presidente demente” Donald Trump, y que sin duda es 
uno de los peores momentos de la relación de 170 años.  

 
: Que el fiscal general de Veracruz, Jorge Winckler, tiene en la mira a los diputados federales de la entidad que 

en su momento ocuparon cargos clave en la administración del ex gobernador Javier Duarte. La solicitud 

que Winckler presentó ayer a la Cámara de Diputados para desaforar al legislador priista Antonio Tarek Abdalá, 
por diversos delitos y el desvío de 23 mil millones de pesos, fue apenas el primer tiro de precisión; los siguientes en 

la lista serían Jorge Carvallo y Alberto Silva... 
 

: QueJoaquín Hendricks, ex gobernador de Quintana Roo, está lejos de los escándalos de corruptelas 

protagonizados por su paisano Roberto Borge y otros de sus homólogos del PRI o el PAN: el Instituto Mexicano 
de Líderes de Excelencia le entregó ayer un doctorado honoris causa.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
LEY DEL MÁS FUERTE 

Cobrar un arancel a las exportaciones de un solo país, para castigarlo o para financiar una obra de infraestructura 
indeseada, es ilegal. Lo prohíben las reglas del Tratado de Libre Comercio de América del Norte y de la 

Organización Mundial de Comercio. Pero Donald Trump no se ha preocupado nunca por obedecer las reglas o las 
leyes. Impone su voluntad porque siente que es el más fuerte. Hoy, que es el presidente de la nación más poderosa 

del mundo, se ha convertido en un peligro no sólo para su vecino sino para el planeta entero. Preocupa la velocidad 

con la que se están desarrollando los acontecimientos. Hemos pasado de la inauguración, con un discurso populista 
para poner a “Estados Unidos primero”, al vértigo de un presidente enloquecido que busca cambiar el país y el 

modelo económico con una serie diaria de decretos presidenciales-para no pasar por el Congreso-y de anuncios y 
amenazas por Twitter. Es difícil pensar que sólo han transcurrido siete días desde la inauguración. Si hubo un 

momento en que una presidencia de Trump parecía un chiste, hoy se está convirtiendo en una película de terror. Es 

difícil imaginar lo que puede ocurrir en cuatro años de este gobierno. El trato a México es una señal a otros países 
del mundo. Hasta ayer por la mañana yo mantenía la posición de que el presidente Enrique Peña Nieto debía hacer 

el intento de negociar y viajar a Washington el martes 31 de enero para la prevista reunión en la Casa Blanca. 
Trump lo hizo imposible, sin embargo, con su tweet de ayer por la mañana en que decía: “Si México no está 

dispuesto a pagar por el muro que tanto se necesita, entonces sería mejor cancelar la próxima reunión”. Ante esta 

nueva provocación, el presidente Peña Nieto no tenía más opción que cancelar el viaje. La cancelación, sin 
embargo, dio pie a una nueva provocación. La gran inquietud de Trump hasta este momento no es cómo construir 

el muro, sino cómo obligar a México a pagar por él. Una posible fórmula la reveló ayer el portavoz de la Casa 
Blanca, Sean Spicer: “El plan que está tomando forma en este momento es usar una reforma fiscal integral como 

medio para gravar las importaciones de los países con los que tenemos un déficit comercial, como México”. Según 
Spicer, un “impuesto de ajuste fronterizo”, o BAT, se usa en 160 países del mundo, incluido México. Esta última 

afirmación, sin embargo, es uno más de esos “hechos alternos” a los que recurre el gobierno de Trump para 

construir su propia realidad. No existen esos impuestos de ajuste fronterizo. De hecho, los países miembros de la 
OMC no pueden aplicar aranceles para castigar a un país sólo porque tiene un superávit comercial. Ajustarse a las 

reglas internacionales, sin embargo, no ha sido una gran preocupación de un presidente que tampoco cree en las 
pruebas de la ciencia en temas como el calentamiento global. Seguramente tomará cualquier decisión para crear un 

nuevo impuesto sobre las importaciones, las visas o las remesas para pagar por el muro sin importar que sea ilegal. 

Trump parece decidido a llevar hasta sus últimas consecuencias el inaceptable concepto de la excepcionalidad de 
Estados Unidos y los estadunidenses en el derecho internacional. En realidad, lo que quiere Trump es regresar a la 

ley del más fuerte; y como Estados Unidos es el país más fuerte del mundo en lo económico y en lo militar, tiene 
derecho a hacer lo que quiera, sin importar los deseos o derechos de los demás países.  
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Que se callen 

Los “medios” de comunicación son “el partido de oposición”, “deben estar avergonzados y humillados y mantener la 

boca cerrada y simplemente escuchar por un rato”. No, la declaración no es de un dictador latinoamericano, sino de 
Stephen Bannon, estratega de la Casa Blanca.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Jaloneo para llegar a Del Mazo 

Hasta la tarde del miércoles había dos mexiquenses en la recta final para la candidatura del PRI para el Estado de 
México: la senadora con licencia y titular de Educación del gobierno estatal, Ana Lilia Herrera, y el diputado federal 

Alfredo del Mazo. Nada para nadie en ese momento. Para la mañana del jueves, nos comentan, hubo un jaloneo. 

Desde el Palacio de Gobierno en Toluca corrió la versión de que doña Ana Lilia había solicitado separarse de su 
cargo en el gabinete del gobernador Eruviel Ávila. La versión puso en guardia al equipo de don Alfredo. Hubo, nos 

dicen, un momento de incertidumbre. Pero todo se aclaró después de las tres de la tarde: ella desmintió la versión 
y eso allanó el camino a don Alfredo, a quien sus contrincantes daban por “muerto” hace algunas semanas. Pese a 

esta versión, el mensaje contundente es que el gobernador Ávila dará todo su apoyo a Del Mazo.  

 
El IFTrump 

¿Usted sabe que es el IFTrump?, se preguntan algunos concesionarios de Radio y Televisión, entre broma y 
preocupación, por los lineamientos que ese organismo estableció para la difusión de información, opinión y 

publicidad en los medios electrónicos. Es el Instituto Federal de Telecomunicaciones, a cargo de Gabriel Contreras, 
que en la oscuridad de las vacaciones de diciembre de 2016 publicó las normas para la protección de las audiencias 

y que busca colocar muros entre la libertad de expresión de los concesionarios y las audiencias en México, normas 

que entrarán en vigor el 16 de febrero, según los cálculos que han hecho los integrantes de la Cámara Nacional de 
la Radio y Televisión, que han solicitado una prórroga al IFT de estas normas, en las que ven una especie de 

censura previa a la difusión de contenidos y opiniones en todas las programaciones. Pero no se espante don 
Gabriel, este es un espacio de opinión. ¿Hizo falta la cortinilla? 

 

El regreso de Ruiz Massieu 
Muy poco tiempo para tomar vacaciones ha tenido la ex canciller Claudia Ruiz Massieu, quien nos aseguran en 

breve volverá a la escena pública. Doña Claudia aprovechó su corta estancia en el desempleo para acabar sus 
estudios de doctorado en materia de políticas públicas y preparar su regreso a la política. Nos dicen que Ruiz 

Massieu está cerca de llegar al segundo cargo en importancia dentro del Partido Revolucionario Institucional. La 

incorporación de la también ex secretaria de Turismo a la dirigencia nacional del partido se dará en un año en el 
que el PRI se juega el todo por el todo y que tiene de frente un gran reto en 2018 para no perder la Presidencia. En 

este contexto, nos dicen, doña Claudia puede funcionar como una articuladora entre diferentes grupos dentro del 
partido.  

 
Tiembla el PRI en San Lázaro por corrupción 

Un sismo con epicentro en Veracruz sacudió a la bancada del PRI en la Cámara de Diputados. Nos dicen que el 

fiscal veracruzano, Jorge Winckler, acudió al recinto legislativo a solicitar el desafuero del diputado federal del PRI 

Tarek Abdalá por distintos delitos que suman un presunto daño al erario por más de 23 mil millones de pesos. Pero 

eso no es todo, Winckler informó que en los próximos días estará regresando a pedir más desafueros contra otros 
diputados federales que integraron el gabinete de Javier Duarte. Hay que recordar que Alberto Ramos Silva, fue su 

vocero; Erick Lagos, subsecretario general de Gobierno; Adolfo Mota, secretario de Educación; Sofía del Sagrario, 
también cercana al ex mandatario veracruzano, y Jorge Alejandro Carvallo Delfín, quien fue ni más ni menos que su 

particular. ¿Quién seguirá? 

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

EN MEDIO de tanto embrollo, queda claro que en el gobierno mexicano no entienden que no entienden al 
consistente Donald Trump. Y lo peor: Trump ya les tomó la medida.  

 
CUANDO el magnate empezó a usar a México como piñata electoral, la respuesta de este lado fue: "vamos a 

analizarlo". Cuando dijo que levantaría un muro, le respondieron: "creemos en puentes, no en muros". Cuando ya 

Presidente electo volvió a insistir en el muro, la postura fue: "dialoguemos". Y ya que Trump firmó la orden para 

construir el muro, de Los Pinos salió un tímido: "estamos viendo si cancelamos la reunión".  
 

EL PRESIDENTE Peña tuvo oportunidad de plantarse en firme la noche del miércoles anunciando que no iría a 

Washington...y no lo hizo. Haya sido porque hubo acuerdo o hubo titubeo, Mr. Potus no iba a perder la iniciativa: 

dio madruguete tuitero y a Los Pinos no le quedó más que confirmar que no habría encuentro.  

 
PERO, bueno, Luis Videgaray fue honesto: él está aprendiendo. La cosa es que también Trump ha sido muy 

sincero: amenaza que lanza, amenaza que cumple.  
 

CON EL DESTAPE a la vieja usanza de Alfredo del Mazo, prácticamente quedó lista la baraja para la gubernatura 

del Estado de México, con Delfina Gómez por Morena y, ya es un hecho, Josefina Vázquez Mota por el PAN. 

Nomás falta el PRD.  
 

LO INTERESANTE es que, en los últimos dos meses, el escenario se ha transformado radicalmente. Si bien hasta 
hace unas semanas Del Mazo salía muy bien posicionado, la realidad es que, por ser priista, arrancará su campaña 

con cargas pesadas: su parentesco con Enrique Peña Nieto, quien está en su nivel más bajo de aprobación; el 

rechazo popular al gasolinazo y, por supuesto, la crisis desatada con Donald Trump.  
 

AUNQUE tanto Gómez como Vázquez Mota podrían capitalizar los negativos del priista, hay quienes creen que la 

ganona será la panista. Sobre todo porque, dicen, hay priistas que prefieren apoyar al PAN antes que permitir que 

gane Morena.  

 

AUNQUE es el centenario de la Constitución, en el Senado están más interesados en celebrar la adquisición del 
Teatro de la República donde sesionó el Constituyente de 1917.  

 
COMO si lo importante fuera lucir la compra del inmueble, los senadores concentran la atención, ahora sí que en el 

teatro y no en la Constitución.  
 

Y VAYA que, en medio de las trumpadas, nada mal vendría poner el foco en la sesión solemne del Congreso de la 

Unión, a realizarse en la Ciudad de México, donde el Legislativo diera muestra de unidad con el Ejecutivo.  
 

(Redacción, página 10) 
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